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ЗАСЕДАНИЕ РАБОЧЕЙ ГРУППЫ 
^ О Б И Л Ь Н Ы Е 
Т Ё Л E O l O H b t 

10 апреля 2002 года на 
Чернобыльской АЭС под"* 
председательством перво-
го вице-премьер-министра 
Украины Олега Дубины про-
шло очередное заседание 
Межведомственной рабо-
чей группы по координации 
действий в отношении про-
блем, оставшихся нерешен-
ными после закрытия Чер-
нобыльской АЭС. 

На заседании "Межведом-
| ственной рабочей группы при-

сутствовали руководители 
| ряда министерств и ведомств 
щИ'краины, Киевской областной 

^..осадминистрации, Совета 
национальной безопасности и 
обороны Украины, представи-
тели Комитета Верховной 
Рады Украины по вопросам 

I экологической политики, при-
родопользования и ликвида-
ции последствий Чернобыль-

, ской катастрофы. 
В ходе заседания обсужда-

лись вопросы деятельности 
ЧАЭС в 2001 году, хода реали-

1 зации Плана осуществления 
мероприятий на объекте "Укры-
тие" (ПОМ), стратегии взноса 
Украины в ПОМ и другие. С док-
ладом выступил директор ГСП 
ЧАЭС Юрий Неретин. 

Особое внимание было уде-

г Чернигов, Комсомольская 43, 
тел. (0462) 10-14-20, 10-14-21 
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лено объемам финансирования 
ГСП ЧАЭС в 2002 году, а также уре-
гулированию вопросов налогооб-
ложения операций, осуществляе-
мых на таможенной территории 
Украины за средства международ-
ной технической помощи в рамках 
деятельности по снятию с эксплу-
атации Чернобыльской АЭС. 

Киевским научно-исследова-
тельским и проектно-конструктор-
ским институтом "Энергопроект" 
был представлен доклад о соору-
жении парогазовой электростан-
ции в районе ЧАЭС — Славутич. 
Министерству топлива и энерге-
тики Украины было поручено со-
здать комиссию и до 1 июня это-
го года подготовить предложения 
по данному вопросу. 

Не до конца еще решен вопрос 

по переселению жителей вре-
менного поселка Лесисто. С ин-
формацией о выполнении пору-
чений Президента Украины от-
носительно переселения жите-
лей Лесного, о бюджетном фи-
нансировании Славутича и со-
циальной защите жителей горо-
да и работников ЧАЭС выступил 
голова Славутича Владимир 
Удовиченко. 

Подводя итоги заседания, 
Олег Дубина предложил внести 
изменения в срстав Межведом-
ственной рабочей группы. 

"Правительство делает 
все возможное и невозмож-
ное для решения Черно-
быльских проблем", — ска-
зал Олег Дубина. 

ИПС ГСП ЧАЭС 
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О г р о м н ы й в ы б о р 
ч е х л о в : ц в е т н ы е , 
прозрачные, чехлы-

В наличии более 
З О моделей 

б / у от 27 у.е., 
А т а к ж е новые 

О г р о м н ы е с к и д к и 
жителям Славутича 

при предъявлении прописки 

РЕМОНТ, РАСКОДИРОВКА 
прозрачные, чехлы-1 Впервые в городе! 
сумки на все в и д ы \ П Р О Ш И В К А РУССКОГО МЕН, 
мобильных телефонові раскодиРОВКА ЗА 15 минут 

ОБМЕН ТЕЛЕФОНОВ 
(больших старых на маленькие 

с Вашей доплатой) 
ПРОКАТ МОБИЛЬНЫХ ТЕЛЕФОНОВ 

П р и е м телефонов 
на комиссию. 
А с с о р т и м е н т 
обновляется 

к а ж д ы й день. 
Цены подвижные. 

Рынок "Нпва'7бывшзя гост. "Нива") 
3-й этаж, оф. 30,т.З-42-22;т/фЮ-Ч-66 
пр-т М И Р З . 2 4 (возле Красной площади) 
TU "ДРУЖБА" (1-й этаж, левое крыло, 

возле отдела "ФУДЖИ) 

Вы устали от поиска 
деловых партнеров?! 

Мы поможем сэкономить 
ваше время и деньги! 

(0462) 17-44-33 

. ( 0 4 6 2 2 ) 3-42-22,т/ф 10-11-66 

Черниговская Электронная Компания 

г Чернигов, Комсомольская 43, тел: (0462) 10-14-20,10-14-21 
г Славутич, Рижский квартал, 3 тел: (04479) 2-88-51,2-87-63 
г Прилуки (237) 4-16-43 г Нежин ( 2 3 1 ) 5 - 3 1 - 4 2 
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г Славутич, Рижский квартал, 3 
тел: (04479) 2-88-51, 2-87-63 

г Чернигов, Комсомольская 43, 
тел: (0462) 10-14-20,10-14-21 

Комплексное обслуживание по 
деловому программному обеспечению 

1 С: ФРАНЧАЙЗИНГ 
ООО "Славутичская Пейджинговая Компания 

• подключение к национальной 
пейджинговой сети "Радиоком' 

- самые выгодные условия 
• высококачественный сервис 
24 часа в сутки 

• система скидок для частных 
лиц и корпоративных клиенто( 

• широкий спектр прелагаемых 
услуг 

Наш адрес: г.Славутич, Рижский кв-л,3 "Даугава' 
Тел./факс: (04479)2-90-69 
Оператор системы обработки сообщений: 069 

СМТ-ПЕИДЖИНГ 

СУПЕРАКЦИЯ 
от магазина PHILIPS 

г. Чернигов, 
ул. Гетмана 

Полуботка, 18 
(бывшая Свердлова) 

(0462) 164-559 
При покупке бытовой техники 

ПОДАРКИ! ІКУХНїк 
ДЛЯ КОЖНОЇ РОДИНИ 

К У Х Н И 
Ш К А Ф Ы 
П Р И Х О Ж И Е 
О Ф И С Н А Я М Е Б Е Л Ь 

Ни выходной 
Вт. 
Ср 10.00-19.00 
Чт. обед 
11т. 13.00-13.30 
Сб. 
Вс. 10.00-15.00 

З а к а з , кзг о т о п л е н и е , с б о р к а , у с т а н о в к а . 
Д о с т а в к а по г о р о д у б е с п л а т н о . 
Чгпннмж Н.инмы. mi. S 1 7 4 - 4 I S 
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ПОСТАНОВА СЛАВУТИЦЬКОЇ МІСЬКОЇ 
ТЕРИТОРІАЛЬНОЇ ВИБОРЧОЇ КОМІСІЇ 

ПРО РЕЗУЛЬТАТИ ГОЛОСУВАННЯ ТА ВИБОРІВ 
ДЕПУТАТІВ СЛАВУТИЦЬКОЇ МІСЬКОЇ РАДИ, КИЇВСЬКОЇ 

ОБЛАСНОЇ РАДИ ТА СЛАВУТИЦЬКОГО МІСЬКОГО ГОЛОВИ 
У відповідності до cm. 48 

Закону України "Про вибори 
депутатів місцевих рад та 
сільських, селищних, міських 
голів" та протоколів 
дільничних виборчих комісій 
№№ 232, 233, 234, 235, 236, 
237,238, Славутицька міська 
виборча комісія 

ПОСТАНОВИЛА: 
1. Зареєструвати на поса-

ду Славутицького місмюго 
голови : 

Удовиченка Володимира 
Петровича, 1950 року народ-
ження, члена Народно-демо-
кратичної партії. 

2. Зареєструвати депута-
тами Ки ївсько ї обласно ї 
ради по багатомандатному 
виборчому округу № 9: 

2.1. Жигалло Володимира 
Костянтиновича, 1952 року 
народження, позапартійного, 
першого заступника міського 
голови м.Славутича. 

2.2. Неретіна Юрія Олек-
сандровича , 1957 року народ-
ження, позапартійного, дирек-
тора державного спеціалізова-
ного підприємства "Чорно-
бильська АЕС". 

3. Зареєструвати депута-
тами Славутицької міської 
ради Київської області по ок-
ругах: 

Округ № 1 - Фоміна Вя-
чеслава ВеніамІновича, 1958 
року народження, позапартій-
ного, першого заступника ди-
ректора державного спеціалі-
зованого підприємства "Чорно-
бильська АЕС". 

Округ № 2 - Шаніна Анд-
рія Борисовича, 1964 року на-
родження, позапартійного, 
інструктор з важкої атлетики 
Бєлгородського ФОКу ДЮСШ 
державного спеціалізованого 
підприємства "ЧАЕС". 

Округ № 3 - Чичканя Ігоря 
Івановича, 1968 року народ-
ження, позапартійного, спеціа-
ліста 1 категорії інформаційно-
представницької служби дер-
жавного спеціалізованого 
підприємства "ЧАЕС". 

Округ № 4 - Демидова 
Олександра Олексійовича, 
1954 року народження, поза-
партійного, директора телера-
діокомпанії "Славутич". 

Округ № 5 - Ант іпову 
Надію Михайлівну, 1956 року 
народження, члена партії 
"Жінки за майбутнє", завідую-

чу відділом у справах захисту на-
селення від наслідків Чорно-
бильської катастрофи міськви-
конкому. 

Округ № 6 - Булавіна Гри-
горія Борисовича, 1972 року 
народження, позапартійного, го-
лову правління ЗАТ "Макет". 

Округ № 7 - Любиву Люд-
милу Миколаївну, 1955 року на-
родження, члена партії "Жінки за 
майбутнє", завідуючу центром 
інформації та зв'язків з гро-
мадськістю Славутицького 
міськвиконкому. 

Округ № 8 - Бічко Сергія 
Григоровича, 1966 року народ-
ження, позапартійного, начальни-
ка юридичного відділу обєкта 'Ук-
риття". 

Округ № 9 - Киричка Васи-
ля Петровича, 1959 року народ-
ження, позапартійного, фельд-
шера виїзної бригади відділення 
швидкої медичної допомоги 
СМСЧ-5. 

Округ № 10 - Мацібуру Віта-
лія Петровича, 1965 року на-
родження, позапартійного, інже-
нера цеху радіаційної безпеки 
ДСП "Чорнобильська АЕС". 

Округ № 11 - Ярмолюка 
Всеволода Адамовича, 1960 
року народження, позапартійно-
го, заступника начальника Сла-
вутицького міського відділу го-
ловного управління МВС Украї-
ни в Київській області. 

Округ № 12 - Бєлуніну-Ге-
расько Ларису Север'янівну, 
1963 року народження, члена 
партії 'Жінки за майбутнє", заві-
дуючу дитячою поліклінікою 
спеціалізованої медико-санітар-
ної частини № 5. 

Округ № 13 - Глазиріна Ми-
колу Григоровича. 1956 року 
народження, позапартійного, 
начальника зміни ЕЦ ДСП "Чор-
нобильська АЕС". 

Округ № 14 - Ісхакова 
Ільгіза Енгельовича, 1964 року 
народження, позапартійного, ге-
нерального директора комуналь-
ного підприємства "Кіноконцер-
тний комплекс". 

Округ № 15 - Єрьом іну 
Ніну Анатоліївну, 1969 року 
народження, члена СДО "Мо-
лодь Чорнобиля", заступника 
директора з навчально-вихов-
ної роботи в СЗОІІІ № З 

Округ № 16 - Почепа Вячес-
лава Ігоровича, 1962 року на-
родження, позапартійного, на-
чальника капітального будівниц-
тва ДСП "Чорнобильська АЕС". 

Округ № 17 -Б ілоуса Вале-
рія Анатолійовича, 1955 року 
народження, позапартійного, 
виконавчого директора ДП "Пер-
спектива-Славутич". 

Округ № 18 - Березинця Іго-

ря Івановича, 1967 року народ-
ження, позапартійного, лікаря 
акушера-гінеколога спеціалізо-
ваної медико-санітарної частини 
№5. 

Округ № 19 - Тукмачову 
Анастас ію Володимирівну, 
1978 року народження, позапар-
тійну, директора ДЮСШ кому-
нального підприємства "УФКСТ". 

Округ № 20-Акименка Юрія 
Федоровича, 1967 року народ-
ження, члена Народно-демокра-
тичної партії, заступника директо-
ра Соціально-психологічного цен-
тру.' 

Округ № 21 - Остряніна 
Юрія Олександровича, 1964 
року народження, позапартійно-
го, начальника відділу управлін-
ня власності ДСП "Чорнобильсь-
ка АЕС". 

Округ № 22 - Павлову Ната-
лію Іванівну, 1959 року народ-
ження, позапартійну, лікаря-пе-
діатра спеціалізованої медико-
санітарної частини № 5. 

Округ № 23 - Кисельова Ан-
дрія Олександровича, 1963 
року народження, позапартійно-
го, голову профспілкового комі-
тету об'єкта "Укриття". 

Округ № 24 - Задерея Воло-
димира Івановича, 1964 року 
народження, позапартійного, за-
ступника начальника служби ад-
міністративно-господарського 
обслуговування з утримання ви-
робничих об'єктів і територій 
ДСП "Чорнобильська АЕС". 

Округ № 25 - Жемчужнико-
ва Олександра Митрофанови-
ча, 1954 року народження, чле-
на СДПУ(о), помічника-референ-
та директора ДСП "Чорно-
бильська АЕС". 

Округ № 26 - Афанасьева 
Миколу Васильовича, 1955 року 
народження, члена СДПУ(о), на-
чальника служби якості ДСП 
"Чорнобильська АЕС". 

Округ № 27 - Штефана Ми-
колу Павловича, 1959 року на-
родження, позапартійного, ліка-
ря-хірурга спеціалізованої меди-
ко-санітарної частини №5. 

Округ № 28 - Ларіонову Ла-
рису Миколаївну, 1963 року на-
родження, позапартійну, завідую-
чу гуртожитком комунального 
підприємства 'Управління житло-
во-комунального господарства". 

Округ № 29 - Ступникова 
Сергія Вікторовича, 1963 року 
народження, позапартійного, 
чергового електрослюсаря ДСП 
"ЧорнобильськаАЕС". 

Округ № ЗО - Колєду Івана 
Петровича, 1956 року народ-
ження, позапартійного, завідую-
чого стоматологічним відділен-
ням поліклініки спеціалізованої 
медико-санітарної частини № 5. 

Округ № 31 - Шекстелло 
Стан іслава Борисовича , 
1956 року народження, поза-
партійного, заступника на-
чальника інформаційно-пред 
ставницької служби ДСП "Чор-
нобильська АЕС". 

Округ № 32 - Готсдінера 
Марка Наумовича, 1933 року 
народження, члена Народно-
демократичної партії, секре 
таря Славутицької міської 
ради. 

Округ № 33 - Єгоренка 
Юрія Олександровича, 1965 
року народження, члена На-
родно-демократичної партії, 
директора приватного комер-
ційного підприємства "Гранд-
сервіс". 

Округ № 34 - Кравцова 
Володимира Борисовича, 
1959 року народження, поза-
партійного, заступника дирек-
тора Дочірнього підприємства 
"Славутич" відкритого акціо-
нерного товариства "Півден-
теплоенергомонтаж". 

Округ № 35 - Самійленко 
Валентину Іванівну, 1959 
року народження, позапартій-
ну, голова спілки німців м.Сла-
вутича "Відергебурт". 

Округ № 36 - Баришевсь-
куНіну Григорівну, 1966 року 
народження, члена Народно-
демократичної партії, дирек-
тора-розпорядника комуналь-
ного підприємства "Кінокон-
цертний комплекс". 

Округ № 37 - Голоту Сер-
гія Миколайовича, 1971 року 
народження, позапартійного, 
інженера з науково-технічної 
інформації 2-ї категорії відділу 
інженерного супроводу вироб-
ничо-технічної служби ДСП 
"Чорнобильська АЕС". 

Округ № 38 - Журавльо-
ва Олександра Михайлови-
ча, 1960 року народження, по-
запартійного, приватного 
підприємця. 

Округ № 39 - Литвинця 
Андрія Миколайовича, 1970 
року народження, члена На-
родно-демократичної партії, 
директора дитячо-юнацької 
спортивної школи. 

Округ № 40 - Міназова 
Олександра Анасовича, 1963 
року народження, позапартійно-
го, начальника зміни цеху РБ 
ДСП "Чорнобильська АЕС". 

4. Дану постанову опри-
люднити в міських засобах 
масової інформації. 

Голова виборчої комісії 
О.Б.ЛИНКЕВИЧ 

Секретар комісії 
Н.Б.СТУПАК 

ВІТАННЯ З ПЕРЕМОГОЮ 
На адресу Славутицького міського голови Володимира Удо-

виченка надійшла вітальна телеграма: 
"Шановний Володимире Петровичу! Від імені колегії Київсь-

кої обласної державної адміністрації щиро вітаю Вас із обран-
ням міським головою. 

Перемога на виборах — це яскраве свідчення гідної оцінки 
Вашої діяльності жителями міста, які з Вашим ікАям пов'язуть 
свої надії на краще життя, стабільність, злагоду в суспільстві. 
Зичу Вам міцного здоров'я, натхнення у справі зробити Славу-
тич містом щасливих і заможних людей успіхів на шляху соц-
іально-економічних перетворень, зміцнення могутності нашої 
держави. 

Зі щирою повагою 
голова Київської обласної державної адміністрації 

А. Засуха" • 

ГОРОДСКОЙ СОВЕТ 23-ГО 
СОЗЫВА НЕ СИДЕЛ СЛОЖА РУКИ 

9 апреля состоялось заключительное заседание Славу-
тичского городского совета 23-го созыва. Владимир Удови-
ченко поблагодарил всех депутатов за успешную плодотвор-
ную работу и вручил им грамоты-благодарности городского 
головы, а также поздравил тех депутатов, которые избраны 
на повторный срок в новый городской совет 24-го созыва. 

По мнению Владимира Удовиченко, предыдущий состав 
горсовета был самым боевым и действенным за все время 
существования города. Первая сессия 23-го созыва состоя-
лась ровно 4 года тому, 9 апреля 1998-го. За все время ра-
боты состоялось 42 заседания совета, в ходе которых было 
принято 246 решений. Наиболее острыми из рассматривае-
мых были вопросы выполнения организационных меропри-
ятий относительно социальных гарантий и реализации про-
граммы социальной защиты работников ЧАЭС и жителей 
города в связи с реорганизацией станции и объекта "Укры-
тие", о принятии в собственность территориальной общины 
жилых объектов и социальной инфраструктуры города, о со-
здании коммунальных предприятий, о купле-продаже недо-
строенных жилищных объектов и объектов строительной 
базы, о предоставлении и приватизации земельных участ-
ков, о переселении жителей Лесного, СЭЗ "Славутич", аген-
тстве по развитию бизнеса и бизнес-инкубаторе. На счету 
данного горсовета — принятие стратегического плана эко-
номического развития города до 2002 года, решение о со-
здании в городе диагностическо-профилактического центра, 

создание центра для детей-инвалидов, принятие п р о г р а в 
мы "Славутич — наш дом". Благодаря инициативе прошлого 
горсовета создан молодежный горсовет "Будущее Славути-
ча". Мудрые решения горсовета привели к стабилизации 
общей социально-экономической ситуации в городе, умень-
шению оттока кадров с Чернобыльской АЭС. Расширена 
деятельность городского фонда "ЧАЭС — Славутич — Раз-
витие", строятся жилые объекты, открыт центр высшего об-
разования, реализуются многие программы, связанные со 
снятием с эксплуатации Чернобыльской АЭС. В связи с окон-
чательным закрытием Чернобыльской АЭС в числе приори-
тетных заданий Славутичского горсовета было и есть обес-
печение социальных гарантий и создание условий занятос-
ти для работников ЧАЭС и жителей города. 

Владимир Удовиченко выразил надежду, что новый состав 
горсовета продолжит работу по приоритетным направлени-
ям не менее активно, чем предыдущий. 

Майя РУДЕНКО 

Незвичайна подія відбула-
ся в Славутичі. 9 квітня в залі 
засідань міськвиконкому 
міський голова Володимир 
Удовиченко зустрівся з депута-
тами молодіжної міської ради. 

Цей представницький 
орган обраний з метою ста-
новлення і розвитку моделі 
дитячої демократії в місті. Со-
рок школярів отримали депу-
татське посвідчення. Був про-
ведений конкурс серед учнів 
в чотирьох школах, Будинку 
дитячої творчості, ліцеї. Кан-
дидати писали твір на тему: 
"Від маленького Славутича до 
великої України". Ця тема 
була обумовлена як прохідна 
робота до отримання манда-
ту депутата молодіжної 
міської ради. 

Головою ради відкритим 
голосуванням обрана Євгенія 
Малих, секретарем — Зоя 
Кузьменко, обидві — 10-клас-
ниці ЗОШ № 3. Координато-

МОЛОДІЖНА РАДА СЛАВУТИЧА 
ПОЧИНАЄ РОБОТУ 

ром молодіжної міської ради 
призначений директор-менед-
жер Соціально-психологічного 
центру Віктор Одиниця. 

Кожному юному депутату 
міський голова вручив журнал 
"Управління сучасним містом" 
№ 4 з презентаційною статтею 
про Славутич, а голова ради 
отримала перспективний план 
розвитку міста до 2020 року та 
Закон "Про місцеве самовряду-
вання в Україні". 

З вітальним словом до 
членів молодіжного парламен-
ту звернувся заступник місько-
го голови, завідуючий відділом 
освіти Олександр Линкевич. 

Саме в цьому,$іці приходить 
чітке усвідомлйтння ток^що ти — 
людина і можеш впливатй на умо-

ви, які забезпечують розкриття 
твого потенціалу. 

У молодіжній раді будуть 

працювати 7 комісій з питань: 
-організації, забезпечення і 

реалізації програми "Славутич 

— наш дім ; 
- учнівської молоді; 
- організації дозвілля мо-

лоді; 
- екологічного виховання та 

реалізації програми "Здорові 
міста"; 

- співпраці молоді та 
підприємництва "Молодь і 
бізнес"; 

- реалізації Меморандуму 
поколінь та духовного вихован-
ня молоді; 

- організації правового мо-
лодіжного середовища, профі-
лактики правопорушень серед 
молоді. 

Згідно з цим проектом, 
міським головою пролобійовані 
зміни до регламенту роботи 
міської ради і прийнято рішен-

ня один раз на рік проводи-
ти два спільних засідання 
міської ради з молодіжною, з 
розглядом усіх проблем Сла-
вутича. 

З наданою інформацією 
буде працювати міська 
рада, звертати увагу і реалі-
зовувати те, що сьогодні хви-
лює нашу молодь. А це оз-
начає підтримку майбутньо-
го міста, країни, світової ци-
вілізації. 

В заключній промові Во-
лодимир Удовиченко поба-
жав молодіжній міській раді 
успішної діяльності, яка не 
тільки допоможе у вирішенні 
проблем молодіжного сере-
довища, а і дасть можливість 
молоді розбиратися в суспі-
льних процесах. 

Людмила ЛЮБИВА, 
завідуюча Центром 

інформації та зв'язків з 
громадськістю 
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ЧТО Ж ТЫ, НАРОД! 
Вот и прошли выборы, они на 

этот раз были очень активными. 
За две недели до выборов зача-
стили эмиссары и из Киева, чего 
только не обещали. Вот по те-
левизору показывают Литвина— 
главу Администрации Президен-
та. Он и в больнице — смотрит, 
как измеряют пациенту давле-
ние, "волнуется" вместе с боль-
ным. Как же! Да хоть сдохни ты 
после выборов. Вот он в школе. 
Дети изумленно смотрят на ве-
ликовельможного дядю. Тот же 
Осыка, советник Президента, 
тоже тут распинался: да я все, что 
угодно, только изберите! 

Уважаемые! Ведь вы уже за-
нимали должности идо выборов, 
а что вы сделали? Я не фанат 
Лыча, но мне с трудом верится, 
что прошел Осыка, который появ-
лялся тут как ясно солнышко, раз 
или два. Лкэди в большинстве сво-
ем голосовали за Лыча, и я в том 
числа Древние говорили: всякий 
народ достоин своего правителя. 
Мы ругаем своего Президента, но 
кто же тогда избирал его на вто-
рой срок? Я понимаю, что через 
два года президентские выборы 
и его окружение бежит в Раду за 
неприкосновенностью. 

Теперь о выборах в местные 
органы власти. Я и мои товари-
щи — бывшие "афганцы", вое-
» вшие, а не занимавшиеся ба-

рЛІбольством во времена комсо-
мола. Нас в местные органы 
власти всего 8 человек балло-
тировалось — ни один не про-
шел: или народ у нас задурили, 
или выборы подтасовали, одно-
му Богу известно. А мы действи-
тельно хотели изменить что-
либо к лучшему, ведь у нас сво-
бодная экономическая зона и, я 

думаю, не надо зацикливаться на 
скрепках, а строить филиалы рен-
табельных предприятий, экологи-
чески чистых. Например, я не ду-
маю, что умный директор отка-
жется строить здесь филиал сво-
его предприятия, чтобы платить 
меньшие налоги. Депутаты ново-
го созыва, вам, как говорится, и 
карты в руки — съездите и пого-
ворите с директором Русановско-
го мясокомбината или директо-
ром Бахмачского молокозавода, а 
можно договориться и с директо-
ром пивкомбината "Десна" и от-
крыть здесь линию по разливу 
пива — и заводу выгодно, и у нас 
рабочие места. Да и с Корюковс-
кой мебельной фабрикой тоже... 
Выбор велик, вот и работайте. 

Нет, вы не подумайте, что мы 
обижены на весь белый свет из-за 
того, что нас не выбрали. Я гово-
рю, что мы реалисты с оттенком 
оптимизма и прекрасно осознаем: 
есть выигравшие и есть проиграв-
шие. Но мне становится смешно 
от того, что Валентина Купного, 
человека 1935 года рождения, 
выдвигает по округу № 4 "Молодь 
Чернобыля"... Вы полагаетесь на 
опыт старшего человека, а себя, 
получается, исчерпали. Я, напри-
мер, баллотировался по округу 
№ 3, там, где живу. Депутата про-
шлого созыва не знал ни я, да и 
никто, кого ни спрашивал из того 
же 3-го округа. Снесена детская 
площадка, обещали построить но-
вую... и построили — привезли 
уродливые металлоконструкции, 
от которых и у взрослого испуг бу-
дет, и на этом все закончилось. Так 
что можно поздравить депутата по 
округу № 3 с избранием народом. 
Только своих обязанностей забы-
вать нельзя. 

Мы, "афганцы", поздравляем 
также нашего старого нового 
мэра Владимира Петровича 
Удовиченко и надеемся, что он 
повернется к нам лицом, ведь 
нас ни много ни мало — 80 че-
ловек, награжденных, раненых, 
повидавших в жизни кровь, пот, 
грязь, предательство и отвагу не 
по телевизору. К Вам, г-н мэр, у 
нас тоже есть вопросы. Опро-
вергните слух о том, что мэр 
выслушивает всех, но мало кому 
помогает. Даже если Вы не бу-
дете считаться с нами — мы не 
пропадем. Но перед выборами 
опять потянутся к нам эмисса-
ры различных партий, и Вашей 
НДП в том числе. Мы можем что-
то сделать для города. Прихо-
дите к нам или пригласите нас 
— мы все обсудим, выработа-
ем, как говорится, концепцию. 

Ну вот и все. Прошу проще-
ния, если кого-то обидел. 

А тебя, великий и мудрый 
Народ, призываю: если дей-
ствительно хочешь перемен — 
голосуй осознанно и обдуман-
но, научись отделять зерна от 
плевел, не давай вешать себе 
лапшу на уши. 

Да, мы умеем проигрывать, 
умеем уважать противника. Не 
выбрали в этот раз — попробу-
ем в следующий, но опять же 
— все зависит от тебя, наш мно-
гострадальный Народ. 

С. БАШКИРЕВ, 
бывший кандидат в 
депутаты и бывший 

"афганец" 

P.S. Мы поздравляем 
Ю. Неретина с избранием и 
приглашаем его, г-на Лыча и 
г-на мэра на встречу. 

БЕЗРАБОТИЦА НАС 
НЕ ЗАХЛЕСТНУЛА 

Вопреки пессимистическим 
прогнозам, уровень зарегистри-
рованной безработицы в Славу-
тиче, по состоянию на 1 января 
2002 года, составлял 4,46 про-
цента, что на1,5 процента мень-
ше, чем в 2000 году. В течение 
20г- '•'.ода услугами Славутичско-
го {^Ф'тра занятости воспользо-
вались 6517 человек. В течение 
2001 года на учете в центре за-
нятости состояли 2170 незаня-
тых граждан, из них статус без-
работного имели 1952 человека. 
1473 безработных получали го-
сударственную помощь по безра-
ботице. Сумма выплаченной по-
мощи из Фонда общеобязатель-
ного государственного социаль-
ного страхования составила 
743,5 тысячи гривен, что на чет-
верть больше, чем в 2000 году. 
Среднемесячный размер помо-
щи в прошлом году составил 

136,39 гривни. Центр занятости 
и городские власти приложили 
множество усилий, чтобы заинте-
ресовать потенциальных работо-
дателей в сотрудничестве. С на-
чала 2001 года количество пред-
приятий, учреждений и организа-
ций, сотрудничавших со службой 
занятости, возросло почти в два 
раза и достигло 204. В течение 
двух последних лет на городском 
телевидении ежедневно выходи-
ла рубрика для тех, кто ищет ра-
боту. В течение последних четы-
рех лет городской центр занято-
сти ежемесячно выпускал инфор-
мационный бюллетень 'Трудо-
вий огляд", из которого жители 
города могли узнать о наличии 
тех или иных вакансий, познако-
миться с нормативными докумен-
тами трудового законодатель-
ства. Отделом адаптации цент-
ра занятости постоянно проводи-

лась разъяснительная работа на 
тех предприятиях города, где в 
связи с реорганизацией или со-
кращением планировалось выс-
вобождение работников. Состо-
ялось 28 подобных семинаров-
встреч, на которых присутствова-
ло более 2000 человек. В 2001 
году темпы трудоустройства не-
занятого населения впервые пре-
высили темпы роста регистрации 
людей в службе занятости. В те-
чение прошлого года центр заня-
тости обеспечил работой 780 че-
ловек. В течение последних че-
тырех лет (1998 — 2001 годы) 
услугами Славутичского центра 
занятости воспользовались 13 
тысяч граждан, 2 500 жителей го-
рода получили работу, 450 про-
ходили профессиональное пере-
обучение, 300 — принимали уча-
стие во временных оплачивае-
мых работах. 

СЛАВУТИЧ РЕШАЕТ 
ЖИЛИЩНУЮ ПРОБЛЕМУ 
Государственное строи-

тельство в Украине практичес-
ки прекратилось — этот факт 
давно не представляет секре-
та для жителей нашей страны. 
На фоне отсутствия государ-
ственной жилищной програм-
мы Славутич выглядит как-то 
нереально благополучно. 
Только в прошлом году в го-
роде сдано в эксплуатацию 
258 квартир. В новостройках 
города получили ордера 246 
семей. В освободившемся жи-
лом фонде получили кварти-
ры 65 семей, значительная 
часть жителей поселка Лесно-
го получили возможность пе-
ребраться в город. По состоя-
нию на 1 января 2002 года на 
квартирном учете состояли 
139 семей, с учетом сданного 
в эксплуатацию накануне 8 
марта 36-квартирного дома в 
настоящее время очередь не-

сколько уменьшилась. Любо-
пытно, что количество получив-
ших квартиры в прошлом году 
составляет ровно половину 
всех славутчан, получивших 
жилье в 1998 — 2001 годах. 
Всего же за эти годы улучшили 
свои жилищные условия 422 
семьи. Примечательно, что в 
прошлом году в общей сложно-
сти получили квартиры 311 се-
мей, что значительно больше, 
чем в относительно благополуч-
ные 1994-й, 1995-й и 1996 годы, 
когда были сданы 165,307 и 214 
квартир соответственно. Толь-
ко в прошлом году жилищной 
комиссией проведено 14 засе-
даний, в ходе которых рассмот-
рены 355 вопросов, большин-
ство о переведении^ общего-
родскую жилищную очередь^по 
месту проживания) бывших ра.-> 
ботников треста "Славутичато-' 
мэнергострой" — как известно, 

они были сокращены по числен-
ности штата в связи с объявле-
нием предприятия банкротом. 
Особое внимание комиссия 
уделяла проблеме переселе-
ния поселка Лесного. 150 семь-
ям из Лесного предоставлены 
квартиры (37), либо комнаты в 
общежитиях семейного типа 
(46), или в других общежитиях 
города (74). Четыре многодет-
ные семьи занимают в общежи-
тиях семейного типа отдельные 
блоки-квартиры. 

К концу текущего года, со-
гласно программе социаль-
ной защиты населения, посе-
лок Лесной должен быть пе-
реселен. С целью решения 
проблемы выделения квар-
тир для жителей Лесного, не-
подалеку от школы № 4 воз-
водится еще один жилой дом, 
сдача которого ожидается в 
се«тябрче 2002 года. 

Подавляющим боль-
шинством избирателей, 
пришедших 31 марта на 
участки, городским головой 
вот уже в четвертый раз 
избран Владимир Удови-
ченко. Его победа на выбо-
рах столь убедительна, что 
не имеет даже смысла при-
водить цифры подсчета го-
лосов в его пользу и против. 
Почему же славутчане от-
дали в очередной раз пред-
почтение прежнему мэру? 
Ответ прост: вся деятель-
ность городской исполни-
тельной власти подчинена 
основному принципу — ни 
одно обращение граждан 
не должно остаться без 
внимания. Только в 2001 
году издано 116 распоряже-
ний городского головы по 
вопросам деятельности ор-
ганов власти. В течение минув-
шего года в исполком Славутич-
ского горсовета поступило 2860 
писем. Из них 706 документов 
пришли из высших инстанций, 
1653—от предприятий, учреж-
дений и организаций. Часть пи-
сем касалась исключительно 
производственных моментов. 
Однако была среди них нема-
лая часть — 157, — призван-
ная решить те или иные вопро-
сы образования, торгового и 
медицинского обслуживания, 
96 писем данной категории ка-
салось вопросов улучшения жи-
лищных условий. От жителей 
города поступило 501 письмен-
ное обращение, большая часть 
которых — 210 — так или ина-
че касалась вопросов социаль-
ной защиты, 109 обращений 
были, опять же, об улучшении 
жилищных условий. На личном 
приеме у городского головы 
побывало 426 граждан. Среди 
них 12 многодетных семей и 
одиноких матерей, 7 инвалидов 

— участников войны и боевых 
действий, 18 ветеранов труда 
и пенсионеров. В ходе приемах 
были подняты 458 вопросов. Из 
них 345 — о жилье (получение 
нового жилья, ремонт имею-
щихся жилых помещений), 17 
— об образовании,обучении и 
воспитании детей, 7 — о здра-
воохранении населения, 21 — 
по вопросам трудоустройства, 
32 — о социальной защите, 2 

— об обеспечении правопоряд-
ка. По глубоко личным вопросам 
обратились 34 славутчанина, 353 
жителя города побывали на лич-
ном приеме первого заместите-
ля городского головы. 

Система работы с обращения-
ми жителей города городской ис-
полнительной властью отработа-
на давно и прочно, все обращения 
находятся на постоянном контро-
ле. Если какой-либо вопрос нельзя 
решить в установленные законом 
сроки, заявителю обязательно на-
правляется письмо, в котором со-
общается о перенесении сроков 
рассмотрения его дела и указыва-
ются причины происходящего. С 
переходом горисполкома в новое 
помещение работа по обращени-
ям граждан значительно улучши-
лась, поскольку в здании выделе-
но отдельное помещение под об-
щественную приемную. Для удоб-
ства она находится на первом эта-
же, в изолированном помещении. 

Кроме того, городским головой 
в течение прошлого года (равно 
как и предыдущие годы) постоян-
но проводились выездные при-
емы в поселке Лесном. Жители 
Лесного чаще всего обращались 
к Владимиру Удовиченко по воп-
росам улучшения жилищных ус-
ловий. Из 35 повторных обраще-
ний граждан по этому вопросу по-
ложительно решено 11. 

Много обращений поступает 
в горисполком и лично городс-
кому голове о ремонте жилья. Из 

300 квартир, запланиро-
ванных в прошлом году, 
отремонтирована 131. Для 
того, чтобы еще улучшить 
работу по рассмотрению 
обращений граждан, в го-
рисполкоме еженедельно 
проводились аппаратные 
совещания о работе по 
приему граждан, в которых 
принимали участие заме-
стители городского голо-
вы, управляющий делами 
исполкома, заведующие 
отделами, управлениями 
и службами. На исполко-
мах обязательно рассмат-
ривались вопросы,подня-
тые жителями города. Был 
проведен ряд обществен-
ных собраний, на которых 
любой славутчанин мог 
высказать критическиеза-
мечания в отношении тех 

или иных городских проблем и 
получить исчерпывающие от-
веты по вопросам, которые 
поднимались на предыдущих 
общественных собраниях. В 
2001 году в постоянную прак-
тику вошли прямые эфиры с 
руководителями предприятий, 
организаций и учреждений го-
рода, во время которых любой 
житель города мог задать лю-
бой вопрос и получить на него 
исчерпывающий ответ. Кроме 
того, в прошлом году зарабо-
тала "горячая линия", благода-
ря которой любой желающий 
мог позвонить в приемную го-
рисполкома и сообщить лю-
бую, заслуживающую внима-
ния информацию или задать 
интересующий вопрос. Надо 
сказать, что прошлый год был 
абсолютным рекордсменом по 
количеству обращений граж-
дан в органы исполнительной 
власти — их было 2080, тогда 
как в 2000 году только 1052. 

Не только жители города 
обращаются в органы городс-
кой власти для решения соб-
ственных проблем. Только в 
прошлом году исполкомом 
было направлено 2290 писем 
в различные инстанции, в том 
числе 248 — в высшие инстан-
ции. Подавляющее большин 
ство этих обращений каса-
лось вопросов дальнейшего 
развития Славутича и жите-
лей Лесного. 

ПРИМЕР МЕСТНОГО 
САМОУПРАВЛЕНИЯ 

Есть в Славутиче обще-
ственная организация, имею-
щая самое непосредственное 
влияние на принятие всех жиз-
ненно важных для города соци-
ально-экономических решений. 
Речь об Общественном совете 
по развитию города Славутича, 
который является уникальным в 
Украине примером местного са-
моуправления. Решение об ос-
новании этой организации было 
принято в ноябре 1996 года. В 
собрании тогда приняло участие 
17 жителей города, которые и 
стали основателями и первыми 
ее членами. Со временем Об-
щественный совет численно вы-
рос в три раза и стал местом ге-
нерации и обсуждения идей, ка-
сающихся судьбы города. Об-
щественный совет тесно сотруд-
ничает с горсоветом и является 
инициатором многих решений, 
программ, проектов и акций, ко-
торые сегодня поддерживаются 
и реализуются местной влас-
тью. Благодаря активной дея-
тельности Общественного сове-
та был разработан проект СЭЗ 
"Славутич", специальными ра-
бочими группами, действую-
щими в рамках организации, 
подготовлены необходимые ма-
териалы и документы относи-
тельно создания фонда и раз-
вития города, бизнес-инкубато-

ра. На заседании правления Со-
вета утверждены кандидатуры ру-
ководителей этих и некоторых 
других организаций. За 6 лет су-
ществования Общественный со-
вет провел 135 заседаний, на ко-
торых было рассмотрено более 
500 вопросов, основные va кото-
рых (по их функциональным на-
правлениям) касались, прежде 
всего, социальной защиты персо-
нала ЧАЭС и жителей города, со-
трудничества с международными 
организациями, деятельности го-
родских средств массовой инфор-
мации, реализации Плана дей-
ствий "ЕС — Украина — США", 
рассмотрения инвестиционных и 
бизнес-проектов, передачи в ком-
мунальную собственность имуще-
ства, предоставления населению 
социальных услуг, деятельности 
Фонда микрокредитов и т.д. В ра-
боте Общественного славутичско-
го совета принимали участие 
представители департамента 
энергетики США, делегации Рич-
ленда (США), провинции Ху Бей 
(КНР), Красноперекопска (АРК). 

Добиться столь реального 
влияния общественной организа-
ции на жизнь города, разумеет-
ся, удалось не сразу. Однако чет-
ко продуманная политика орга-
нов представительской и испол-
нительной власти обеспечила 
Совету возможность реально 

контролировать все городские 
процессы и влиять на них. 
Очень удачной была и идея 
проводить Общественный со-
вет в одно и то же время — по 
понедельникам, с 18-ти до 20 
часов. Совет установил систе-
му собственных специальных 
поощрений. Памятный знак за 
активную деятельность в соци-
ально-экономическом развитии 
города и Благодарность пред-
седателя Совета. Согласно по-
ложениям об этих наградах, Па-
мятным знаком и Благодарно-
стью могут быть награждены 
как члены Общественного сове-
та, так и любой житель города, 
гражданин Украины или другой 
державы, внесший ощутимый 
вклад в жизнеобеспечение 
Славутича. За все время суще-
ствования Совета Памятный 
знак вручен 21 человеку, Бла-
годарность объявлена 18-ти. 
Поразительно, но эти, в общем-
то номинальные, отличия чрез-
вычайно престижны в Славути-
че, что еще раз подтверждает 
значимость Славутичского Об-
щественного совета. 

И сегодня любой желаю-
щий может прийти на его за-
седания, поднять волнующие 
его вопросы и потребовать на 
них ответа. И его голос обяза-
тельно будет услышан. 
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ЛИЦЕНЗИЯ - ЧЕСТЬ 
И ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 

В соответствии с Постанов-
лением Кабинета Министров 
Украины от 24 апреля 2001 
года на государственное спе-
циализированное предприя-
тие "Чернобыльская АЭС" 
возложены новые, нежели ра-
нее, задачи. Среди них — бе-
зопасное снятие с эксплуата-
ции 1 — 3 энергоблоков, пре-
образование объекта "Укры-
тие" в экологически безопас-
ную систему, безопасное об-
ращение с ядерным топли-
вом, радиоактивными отхода-
ми, накопившимися на ЧАЭС 
и образующимися в процессе 
снятия с эксплуатации, стро-
ительство и эксплуатация 
объектов инфраструктуры, не-
обходимой для снятия с эксп-
луатации. В то же время зако-
нодательство требует, чтобы 
предприятие на свой вид дея-
тельности имело соответству-
ющую лицензию. 

Конец марта вписал еще 
одну памятную страницу в 
жизнь ЧАЭС. Председатель Го-
сударственного комитета 
ядерного регулирования Укра-
ины В.В.Грищенко вручил ди-
ректору станции ЮАНерети-
ну важный документ—лицен-
зию на право снятия с эксплу-
атации Чернобыльской АЭС. 

Лицензия, как подчеркнул 
В.В.Грищенко, разработана в 
соответствии с законодатель-
ством о разрешительной дея-
тельности в области ядерной 
энергии. Она — результат де-
вятимесячной напряженной и 
трудной работы специалистов 
станции, Госкомитета, ве-
домств, причастных к черно-
быльским проблемам. Доку-

мент позволяет коллективу ЧАЭС 
полномасштабно вести всю про-
изводственную деятельность по 
комплексной реализации про-
ектов снятия с эксплуатации. 

Лицензия — государствен-
ное доверие коллективу осуще-
ствлять работу, которую не вы-
полняла ни одна страна мира. 
ЧАЭС — самая крупная инвес-
тиционная площадка в Украине. 
Здесь реализуются проекты на 
сумму более миллиарда долла-
ров. Чернобыльская АЭС име-
ет право создать структуру, ко-
торая будет эффективно управ-
лять процессом снятия с эксплу-
атации, реализацией проектов, 
строящихся на промплощадке 
объектов. 

— Я не доволен ситуацией, 
которая складывается на стан-
ции, — откровенно отметил ру-
ководитель регулирующего 
органа. — Чернобыльская АЭС 
— эксплуатирующая организа-
ция. Но многие решения по реа-
лизации важных задач принима-
ются в Лондоне, Вашингтоне, 
Киеве, а не здесь, непосред-
ственно на ЧАЭС. Поэтому кол-
лективу нужно проявлять боль-
ше самостоятельности, целеу-
стремленности, действовать 
инициативно и нестандартно, 
принимать важнейшие решения 
непосредственно на промпло-
щадке ЧАЭС. В этом комитет 
будет оказывать всестороннюю 
помощь. 

Никакой регулирующий орган 
не способен разработать нормы 
для устранения последствий 
аномального события, результа-
том которого является объект 
'Укрытие", эффективного выпол-
нения задачи по снятию с эксп-

луатации. На основании лицен-
зии разрабатывать соответству-
ющие проекты документов на 
всех этапах досрочного вывода 
ЧАЭС из эксплуатации, доказы-
вать и отстаивать их состоя-
тельность на наивысшем уров-
не нужно самостоятельно. При 
этом важно учитывать, что пред-
приятие финансируется из госу-
дарственного бюджета. 

В настоящее время коллек-
тиву ЧАЭС очень важно пере-
шагнуть трудный барьер перехо-
да от эксплуатации к снятию с 

измерении это очень длитель-
ный процесс. Время "зеленой 
лужайки" на месте ЧАЭС, ко-
торую можно будет передать 
под строительство детсада, 
наступит не скоро. Это тоже 
одна из особенностей пред-
стоящей работы. 

Лицензия — не только 
большое доверие, а и боль-
шая ответственность руково-
дителей предприятия, коллек-
тива перед государством, зак-
лючил В.В.Грищенко. 

Принимая лицензию, 

эксплуатации. Не все готовы к 
новой структуре управления. В 
этой ситуации нужно заставить 
себя перестроиться, осознать 
необходимость изменений, кото-
рые диктует время. Без этого 
невозможно выполнение важ-
нейшей задачи по снятию ЧАЭС 
с эксплуатации. Во временном 

Ю.А.Неретин поблагодарил за 
доверие, подчеркнул, что кол-
лектив ЧАЭС приложит макси-
мум усилий, чтобы выполнить 
возложенные на него задачи. 

Григорий ЗАХАРЧЕНКО 
Фото Станислава 

ШЕКСТЕЛО 

А ВІЗ І НИНІ ТАМ 
Комунальники Славутича — найбільші по 

місту боржники за електричну енергію 
Електроенергетика — одна із провідних галузей економі-

ки, а електроенергія — це той товар, без якого сьогодні не 
може обійтися ані промисловість, ані сільське господарство, 
ані комунальна сфера, ані населення. Надійність і 
стабільність електропостачання в першу чергу залежить від 
рівня розрахунків за спожиту електричну енергію. Не-
обхідність розрахунків за електроенергію передбачено За-
коном України "Про електроенергетику", постановами Кабі-
нету Міністрів України. Однак ці вимоги виконують не всі спо-
живачі, у тому числі і споживачі Славутича. Найбільшим бор-
жником залишається комунальне підприємство "Управління 
житлово-комунального господарства", борг якого на сьо-
годнішній день становить 1 мільйон 745 тисяч гривень. За 
минулий тиждень вони сплатили тільки 80 тисяч гривень, але 
це суттєво не вплинуло на загальний стан розрахунків за 
спожиту електричну енергію. 

Між керівництвом компанії "Чернігівобленерго" та керів-
ництвом КП УЖКГ неодноразово відбувалися зустрічі та пе-
реговори щодо погашення боргів. На адресу комунального 
господарства Славутича з початку року Компанією надісла-
но 6 листів. В усній та письмовій формі з питання вирішення 
розрахунків енергетики зверталися і до місцевої влади. Кер-
івництво ЖКГ обіцяло погасити борги у першому кварталі 
2002 року. Але "віз і нині там". Комунальники, як і раніше, 
обіцяють, проте боргів, як і раніше, не сплачують. 

На цьому тижні відбулася зустріч комерційного директо-
I ра компанії "Чернігівобленерго" Ю.М. Мельника з міським го-
I ловою В. П. Удовиченком, у ході якої мер Славутича пообі-
I цяв, що до 23 квітня буде погашено заборгованість місцево-

го бюджету за спожиту у 2002 році електричну енергію, а та-
кож пообіцяв посприяти у вирішенні питання сплати боргу 
житлово-комунальним управлінням міста. Водночас і кому-
нальники і бюджет справно платитимуть і за поточне спожи-
вання, запевнив пан Удовиченко. Сторони домовилися та-
кож провести переговори щодо погашення заборгованості 
минулих років. У переговорах взяли участь компанія "Черні-
гівобленерго", керівництво Славутича та житлово-комуналь-
не господарство міста. Якщо до означеного терміну всі пе-
рераховані умови не буде виконано, компанія "Чернігівобле-
нерго" буде змушена вдатися до непопулярних, але, як по-
казала практика, досить дійових заходів впливу — обмежен-
ня в електроспоживанні. Ці заходи будуть застосовані до ряду 
об'єктів найбільшого боржника • 
нального господарства. 

-управління житлово-кому 
У& 
- 1 

Прес-служба 
ВАТ ЕК "Чернігівобленерго" 

ммимммамммі 

Внимание мировой обще-
ственности к ЧАЭС, ставшей 
с апреля-86 всемирно изве-
стной, на протяжении всего 
истекшего времени не спада-
ет. 3 апреля, например, пре-
бывая в Украине с офици-
альным визитом и посещая 
30-километровую зону от-
чуждения, с деятельностью 
ЧАЭС знакомился замести-
тель Генерального секрета-
ря ООН по гуманитарным 
вопросам, координатор ООН 
по международному сотруд-
ничеству в чернобыльских 
вопросах Кензо Ошима. За-
рубежный гость и лица, его 
сопровождавшие, имели 
деловую встречу с руковод-
ством станции, посетили ма-
кетный зал, побывали на 
смотровой площадке объек-
та "Укрытие". 

Приветствуя гостей, дирек-
тор ЧАЭС Ю.А.Неретин выра-
зил благодарность ООН за уча-
стие в решении проблем лик-
видации последствий аварии, 
которая произошла 26 апреля 
1986 года. В своем докладе он 
детально остановился на пре-
образованиях, происшедших 
на Чернобыльской АЭС после 
прекращения производства 
электроэнергии. 

Предприятие, назначенное 
постановлением Кабинета Ми-
нистров Украины эксплуатиру-
ющей организацией (операто-
ром) ядерных установок, полу-
чило лицензию Государствен-
ного комитета ядерного регули-
рования Украины на право сня-
тия с эксплуатации Чернобыль-
ской АЭС. Несколько ранее 
была получена лицензия на эк-
сплуатацию объекта 'Укрытие" 
и преобразование его в эколо-
гически безопасную систему. 

Среди основных задач, вы-
полняемых коллективом стан-
ции, — реализация Комплекс-
ной программы снятия Черно-
быльской АЭС с эксплуатации, 
разработанной на основе меж-
дународного сотрудничества с 
учетом международного опыта 
и принятой правительством Ук-
раины программы. 

В частности, в 1994 году 

ПРОБЛЕМЫ ЧЕРНОБЫЛЯ 
В ФОКУСЕ ООН 

была выполнена украинско-аме-
риканская оценка, проведен со-
вместный анализ вариантов по 
возможно более раннему закры-
тию Чернобыльской АЭС и рас-
смотрены вопросы, связанные с 
демонтажом, дезактивацией и 
выводом из эксплуатации стан-
ции, а также с социально-эконо-
мическими последствиями таких 
мер для персонала. Затраты на 
эти мероприятия оцениваются в 
$ 1млрд 396 млн. 

В 1997 году была закончена 
работа британской фирмы АЕА 
Technology над международным 
проектом вывода из эксплуата-
ции энергоблоков №№ 1,2,3, 
который финансировала Комис-
сия Европейского Союза. Затра-
ты на вывод из эксппуатации в 
течение 15 лет оцениваются в 
541 м л н . ^ К і ^ ^ б е з учета зат-
рат на тек^щую^ксолуатацию 
энергоблоков). -. 

В 1999 году по программе 

OSAT, которую финансировала 
Комиссия Европейского Союза, 
была сделана переоценка сто-
имости работ на ближайшие 15 
лет по снятию с эксплуатации и 
строительству новых установок 
: 590,673 млн. евро, а с учетом 
затрат на текущую эксплуатацию 
энергоблоков — 793,924 млн. 
евро. 

В Комплексной программе 
снятия Чернобыльской АЭС с 
эксплуатации содержатся уточ-
ненные оценки затрат Украины 
на ближайшие 8 лет : 

— Выполнение работ, свя-
занных с безопасным прекраще-
нием эксплуатации энергобло-
ков №№ 1,2,3 — $369,859 млн. 

— Поддержание в безопас-
ном состоянии объекта "Укры-
тие" $ 59,5 млн. 

— Преобразование "ОУ" в 
экологически безопасную систе-
му (украинский вклад) —$ 40 млн. 

— Обращение с отработан-

ным ядерным топливом — $25, 
959 млн. 

— Обращение с радиоактив-
ными отходами — $ 52,519 млн. 

— В настоящее время по 
международному финансирова-
нию проблем снятия ЧАЭС с эк-
сплуатации приняты решения, 
выделены средства, проведены 
международные тендеры, зак-
лючены контракты, ведутся ра-
боты по таким проектам: 

— хранилище отработанно-
го ядерного топлива и завод по 
переработке жидких радиоак-
тивных отходов ( финансирует 
ЕБРР) —110,6 млн. евро; 

— техническая поддержка 
на площадке ( финансирует 
КЕС) —2,8 млн. евро; 

— промышленный комплекс 
по переработке твердых радио-
активных отходов ( финансиру-
ет КЕС) — 40 млн.евро. 

В декабре прошлого года вве-
дена в эксплуатацию промыш-

ленная отопительная котель 
ная, в финансировании строи-
тельства которой (23 млн. дол-
ларов) принимал участие де-
партамент энергетики США. 

— Таким образом, общая 
международная техническая 
помощь по снятию с эксплуа-
тации ЧАЭС не превышает 200 
млн. долларов, что значитель 
но меньше запланированных 
затрат на ближайшие 15 лет— 
около 1 млрд. евро. 

Анализируя работу по соци-
апьной защите персонала, выс 
вобождаемого вследствие дос-
рочного вывода ЧАЭС из эксп-
луатации, Ю.А.Неретин подчер-
кнул, что нам необходима по-
мощь мирового сообщества для 
привлечения инвестиций в Сла-
вутич и создания рабочих мест. 

В Славутиче создан учебно-
аварийный центр. Мы готовы к 
осуществлению программы пе-
реподготовки специалистов АЭС 
стран Восточной Европы по ава-
рийной готовности и реагирова-
нию. В ее реализации могли бы 
оказать помощь члены ООН. 

Проблема ЧАЭС, с которой 
столкнулась Украина, — миро-
вого масштаба и значения. 
"ООН будет продолжать предо-
ставлять активную помощь Ук-
раине в преодолении гумани-
тарных последствий Черно-
быльской катастрофы", — под-
черкнул К.Ошима во время од-
ной из встреч. 

По словам министра по 
чрезвычайным ситуациям Ук-
раины В.В.Дурдинца, нынеш-
ний визит начинает"принципи-
ально новый этап участия меж-
дународного сообщества в 
преодолении последствий Чер-
нобыльской катастрофы". Он 
предусматривает принципи-
ально новые подходы в при-
влечении структур ООН и 
стран-доноров к более эффек-
тивному участию в долгосроч-
ном развитии программ, на-
правпенных прежде всего на 
решение человеческого аспек-
та аварии. 

Григорий ЗАХАРЧЕНКО 
Фото Станислава 

ШЕКСТЕЛО 

еле* 
А 

ПАМЯТИ ГЕРОЕВ 
6 апреля в Славутиче стар-

товал 13-й Международный 
легкоатлетический полумара-
фон, посвященный памяти Ге-
роев Чернобыля. 

Это широкомасштабное ме-
роприятие было организовано и 
проведено Славутичским город-
ским комитетом по физической 
культуре и спорту при поддерж-
ке городского клуба любитеї 
бега "Славутич" (председат 
В. Сулимов), КФК ГСП "ЧА: 
(председатель В. Ковалев) и 
ДЮСШ ГСП "ЧАЭС" (директор 
А. Литвинец). 

В Славутич приехало около 
150 любителей бега—предста-
вителей со всех атомных стан-
ций Украины, гости из России 
(Смоленская АЭС), Желтых 
Вод. Впервые в этих соревно-
ваниях принимали участие 
спортсмены из Харькова, 

Таким образом, было разыг-
рано командное первенство Ук-
раины среди АЭС. Победите-
лем этого первенства стала 
дружная команда Южно-Ураль-
ской АЭС, второе место заняла 
команда Чернобыльской АЭС, 
третье место досталось коман-
де Запорожской АЭС. К большо-
му сожалению, спортсменам 
ЧАЭС за все тринадцать пробе-
гов так и не удалось завоевать 
первое командное место. В чем 
тут причина — сказать сложно. 
Возможно, в отсутствии внима-
ния со стороны профкома и ад-
министрации ГСП "ЧАЭС". 

Более подробно о победите-
лях на отдельных дистанциях 
читайте в следующих номерах. 

Горспорткомитет 

19 апреля 
Концертный зал 

ККК 18.30 
ОТЧЁТНЫЙ 
КОНЦЕРТ 

Детской школы 
искусств, 

посвящённый 
15-летию г.Славутича 
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Роздуми про те, що небезпечніше - радіоактивне чи інформаційне "сміття"? 

П Л А Н Е Т Ы 4 — 10 апреля 

ЧЕТВЕРГ. И снова возникает вопрос: "Куда Гриню дели?" Прези-
дента Палестины Ясира Арафата, стало быть. Правительство 
Израиля отказалось продемонстрировать всепланетную знамени-
тость испанскому премьер-министру Хосе-Марии^снару, который 
ради желанной встречи с нею специально прибыл на не такой уж 
и близкий Ближний Восток. "По одному, — говорят, — пожалуй-
ста, а всех троих, да еще с Марией, пущать не велено". Мало ли 
какие страсти в престарелом террористе при виде женского пола 
взыграть могут. Хосе посоветовался с Марией иАснаром, и ре-
шил не просвещать эту тьму египетскую насчет своей родослов-
ной. А может, и не было никакого Арафата? Или уже нет. 

Молдавия развлекается: сперва избирает президента-ком-
муниста, а потом требует отставки коммунистического прави-
тельства. Понаставляли промеж здания парламента и прези-
дентским дворцом оппозиционерских палаток, греются по но-
чам народными танцами на глазах у задубевшего милицейс-
кого оцепления, слова всякие нехорошие выкрикивают. Пре-
зидент Владимир Воронин не выдержал сего бесконечного на-
родного творчества и подбил спикера парламента с премьер-
министром на ответное творчество в эпистолярном жанре: на-
катали председателю Комитета министров Совета Европы кля-
узу на конкурентов, дескать, j e собираются дестабилизиро-
вать обстановку и перекроите границу. А ежели буржуи за аван-
гард рабочего класса не вступятся, предупредил товарищ 
Воронин, то будут приняты решительные антикризисные меры. 
И даже с жертвами из числа наиболее ретивых танцоров. 
НЕПШИЯЯпония и Израиль последовали дурному примеру 
стран Европейского Союза и вслед за ними запретили пор-
хать над своими территориями самолетам с завышенным уров-
нем шума. В первую очередь российским, которые на том шуме 
в воздухе лишь и держатся. С японцами, привыкшими в тиши 
уединенья на свой пупок таращиться, все понятно. А израиль-
тянам чем гром с неба помешал? Небось, когда полстолетия 
назад на этом же "Ту" на историческую перебирались, лиш-
ние децибелы наслаждаться жизнью не мешали. 

Н З З Ш З Ё З Премьер-министр Великобритании приложился гу 
бами к челу усопшей королевы-матери и отлетел к другу и сорат-
нику Джорджу Бушу. Сказал, что надобно, дескать, обсудить пару 
вопросов по урегулированию кризиса в палестинских песках. С 
бен Ладеном, мол, уже урегулировали, так разве ж эти людишки 
дадут спокойно постоять у гроба в почетном карауле? Джордж 
Буш уже к вечеру заявил, что Ясира Арафата надо гнать в три 
шеи, ибо он не оправдал оказанного ему высокого доверия, под-
вел свой народ (а не наоборот?) и вообще, есть куча других спо-
собных лидеров, способных оценить доброту и ласку заокеанс-
кого дяди. Вот они-то на смену рамаллахскому затворнику и при-
дут. Как только выйдут из боя с израильскими оккупантами 

Тем временем в Лондоне с утра выстроилась громадней-
шая очередь к Вестминстерскому дворцу: сказать последнее 
"прости" безвременно на 101 году жизни умершей королеве-
матери. Специально для этого ее тело выставили во дворце 
на всеобщее обозрение. Народу, желающего приобщиться к 
историческому моменту, было столько, что хвост очереди те-
рялся где-то аж за Темзой. Хорошо еще, что не в ней. В связи 
с аншлагом, дворец решили не закрывать даже ночью — в 
точности с традициями английских романов ужасов. 

Российского президента Владимира Путина 
одолела неожиданная хворь. На вопрос придворных эскулапов, 
что его беспокоит, Владимир Владимирович, слегка смущаясь, от-
ветил, что беспокоят отдельные высказывания администрации 
США о возобновлении ядерных испытаний, о разработке ядерно-
го оружия малой мощности и возможности его применения. Кро-
ме того, в печенках сидит выход США из договора по ПРО и в то 
же время не дает спать острое за них беспокойство. "Любой удар 
по Ираку будет большой ошибкой США!" — выкрикивал российс-
кий лидер из-под холодного компресса. Узнав об этом, Джордж 
Буш расчувствовался, пообещал выспать гуманитарной "Упсы" и 
в будущем не бомбить Россию без надобности. 

Нет, ну что за народ такой палестинцы? Сначала идут на 
Израиль войной, требуя, чтобы тот не запрещал им трудиться 
на его полях и заводах, а потом ставят к стенке своих же со-
племенников, обвиняя их в сотрудничестве с Тель-Авивом. 
За это дело палестинский военный суд приговорил к смерт-
ной казни еще шестерых палестинцев, к вечеру заменив са-
мому младшему из них, 15-летнему, "вышку" пятнадцатью го-
дами каторги Они к тому же еще и оптимисты. 

• іМ їЦ і ІЗ іН ї І ' і ІМ Афганистан без талибов и без зоркого ока меж-
дународной общественности, временно скосившегося еще вос-
точнее, продолжает жить традиционной размеренной боевой жиз-
нью. Устроили промежду прочим небольшое покушение на ми-
нистра обороны временного правительства Мохаммеда Фахи-
ма. Чего его, дескать, жалеть, все-равно ведь временный. В ми-
нистра, правда, гранатой не попали, но четырех человек достать 
сумели. Министр же на пути летящей "лимонки" оказался по делу: 
спешил на встречу с забузившими крестьянами, которым запре-
тили сеять опиумный мак, а семенами конопли не обеспечили. 
Да и за отказ от выращивания зелья пообещали заплатить боль-
ше обещаниями. У крестьян от этого, само собой, началась жут-
кая ломка. Ломали все, что под руку попадется, но главным об-
разом правительственные учреждения. 

Е Е Н ж Й Н Королеву-мать наконец-то предали земле. На це-
ремонии похорон присутствовали свыше двух тысяч человек, 
из которых только 25 были представителями королевских се-
мей со всего мира. Вот они, плоды революций. 

Президент Пакистана и одновременно генерал Мушарраф 
обратился к согражданам с убедительнейшей просьбой—под-
держать его, сиротину, на предстоящем референдуме. Хочет-
ся ему побыть президентом еще пяток годов, ибо генеральс-
кое жалованье не позволяет семью содержать. А не послуша-
ется население, что ж, так тому и быть: доведется опять пе-
реворот устраивать, как два года тому назад. 

ИЧааіГіІ Терпел-терпел премьер-министр Израиля Ариэль Ша-
рон, да и подал голос. Сказал, что военная операция против Па-
лестины будет продолжаться, какой-бы там грудью Джордж Буш 
на защиту Арафата ни становился. И вообще, мол, США и ЕС не 
должны оказывать давления на Израиль, ибо он выполняет их 
священную миссию по искоренению и корчевке террористическо-
го элемента. "Не дави на меня, — говорил в первой серии кино 
про Рэмбо Сильвестр Сталлоне.—А то я так на тебя надавлю..." 
В кино Рэмбо не послушались. Так он аж три серии давил. 

Тарас КРЙВОрУЗЕНКО 

Кілька років тому одна по-
важна українська газета на-
писала таке: "Після закриття 
ЧАЕС тут буде збудоване "Ук-
риття"..." Коротко і ...незро-
зуміло. Що ми пишемо, як ми 
пишемо і кому потрібна подібна 
писанина про Чорнобиль? 

"Чи загрожує 
"саркофаг" 

знищити Україну 
і Європу?" 

Саме таке без жартів запи-
тання виніс у заголовок до 
однієї із своїх публікацій в 2001 
році журнал "Надзвичайна си-
туація". Автор з посиланням на 
(цитую) "нову сенсаційну науко-
во-обгрунтовану теорію "киї-
вського вченого, кандидата 
інформаціологічних наук (!?) 
Анатолія К., доходить таких 
висновків: "Загроза повторен-
ня катастрофи на ЧАЕС ре-
альна навіть після її закриття 
і може статись у 2013 році." 
Далі з такою ж вражаючою точ-
ністю новітній Нострадамус на-
магається довести, що в зруй-
нованому реакторі відбу-
вається прискорений розпад, 
який до 2003 року перетво-
рить у пил все ядерне паливо 
з домішками". І далі:"7аке ша-
лене (виділено мною - автор) 
пилоутворення фахівцям, при-
четним до долі "саркофагу", і 
не тільки їм, важко пояснити з 
позицій загальновідомої теорії 
радіоактивного розпаду. Ну 
ніяк ці знання не вкладаються 
в пояснення того, що тепер 
відбувається у зруйнованому 
реакторі". 

Ось так - не більше й не 
менше. Втім, треба віддати на-
лежне авторові: на увагу заслу-
говує, хоч далеко не нова і тим 
більше не сенсаційна, сама 
проблема пилоутворення, а 
точніше "дрібнодисперсної де-
струкції лавоподібних паливов-
місних матеріалів", що існує вже 
не перший рік і є однією з ос-
новних в питаннях як радіацій-
ної, так і ядерної безпеки об-
'єкта "Укриття". Але чи варто 
роздмухувати цю пилюку до 
таких сенсаційних висот? За 
уточненими даними Міжгалузе-
вого науково-технічного центру 
'Укриття" Національної академії 
наук України, кількість пилу па-
ливного походження у розвалі 
реактора може досягати від З 
до 5 тонн, а не 30-40 чи навіть 
300 тонн, як інформують деякі 
видання ("Голос України", 
1.12.2001р.). Тобто, хоч пил в 
результаті розтріскування па-
ливовмісних матеріалів і утво-
рюється інтенсивніше, ніж це 
було раніше, але не до такої ж 
міри.. .За оцінками вчених, мак-
симальне щорічне пилоутво-
рення в "саркофазі" може дося-
гати 50 кг. Виходячи з цього, че-
кати перетворення в пил всіх 
лавоподібних паливовмісних 
матеріалів доведеться близь-
ко. .2 тисяч років. Проте, якщо 
є запитання, мають бути і 
відповіді. Тим більше, що авто-
ри нової теорії не лише книгу з 
цього приводу написали ("Что 
происходит в "саркофаге"? Аль-
тернатива "Укрытию-2", Донецк 
2001), але й закидали тривож-
ними інформаційними записка-
ми вищі урядові та законодавчі 
структури. Що тут вдієш? В чер-
говий раз десятки фахівців і 
вчених, пов'язаних з об'єктом 
'Укриття" багатолітньою практи-
кою, заходилися аналізувати 
ситуацію і давати пояснення. 

Так, вчені Національного 
наукового центру "Харківський 
фізико-технічний інститут" виз-
начають як "неймовірні проце-
си" багато з тих, що приводить 
у своїх викладках опонент. Не-
зрозуміло вченим, цитую, "вне-
сення нових визначень "термо-
дифузійна машина" і жахаюче 
своєю невідворотністю "ство-
рення критичної маси". На 
об'єкті 'Укриття" відсутні умови, 
що відповідали б відомому у 
фізиці процесу "термодифузії", 
а про ядерний вибух за раху-

ДРУКОВАНІ "ВИТИНАНКИ" 
НА ФОНІ "САРКОФАГУ" 

нок накопичення критичної маси 
розщеплювальних матеріалів 
можуть говорити лише некомпе-
тентні..." (лист від 29.08.2001р.) 

А головні спеціалісти об'єкта 
"Укриття" на закінчення свого 
розтлумачення додають ще й такі 
емоційні висновки:"Последствия 
вымышленных процессов от-
сутствуют ввиду отсутствия 
таковых в природе. Если же 
мощные "потоки простран-
ства-времени, неизвестные 
официальной физике" и исполь-
зуемые для спекуляции на про-
блемах объекта "Укрытие", ока-
жутся сильнее здравого смысла, 
то реальные проблемы безопас-
ности О У уступят место ми-
фическим. Поддаваясь на улов-
ки шарлатанов и рассматривая 
на государственном уровне не-
лепости из области мистики, 
мы рискуем стать посмешищем 
перед всем миром" 

Втім, не все так просто. І ситу-
ація з пилом в "саркофазі" не дає 
підстав легковажити і спрощува-
ти ситуацію. Що ж до конкретних 
заходів боротьби з цим явищем, 
то превентивне регулярне пилоп-
ридавлювання спеціальними зв'я-
зуючими розчинами в певній мірі 
"гасить" проблему, хоч ця систе-
ма і потребує реконструкції і вдос-
коналення. 

Скільки ще 
"дихати" 

саркофагу? 
У далеких від Чорнобиля роз-

мовах об'єкт 'Укриття" вже десят-
ки разів, важко "дихаючи" радіа-
цією, розтріскувався, руйнувався і 
розпадався...Втім, затяті песимі-
сти і скептики можуть поки що 
відпочивати: "саркофаг" хоч з ча-
сом старіє і потроху деформуєть-
ся, а все ж таки стоїть і не падає. І 
довго отак? Різні друковані і усні 
джерела відводять об'єкту і 15, і 
20 і ЗО років життя. Т,арантійний 
термін служби "саркофагу" - ЗО 
років"— безапеляційно заявив 
один з відомих російських публі-
цистів, котрий на чорнобильській 
тематиці, як кажуть, "собаку зїв" 
("Киевские ведомости", 10.07. 
2000р.). Не відкидаючи ніякі версії, 
давайте поміркуємо разом - чи 
коректно взагалі говорити про 
якийсь термін існування "саркофа-
гу" у його нинішньому стані? За 
висновком генерального проекту-
вальника "Укриття"- тоді ще Все-
союзного науково-дослідного і про-
ектного інституту енергетичної тех-
нології — ця будівля "не може 
бути оцінена за існуючими нор-
мами і правилами, і віднесена до 
якогось із унормованих класів спо-
руд. Укриття над реакторним 
відділенням споруджувалось на 
зруйнованих конструкціях і в умо-
вах високої радіаційної небезпеки, 
тому отримати достовірні дані 
про несну здатність цих конст-
рукцій і прогнозувати термін їх 
стійкості неможливо." За станом 
внутрішніх будівельних конструкцій 
об'єкт є аварійно-небезпечним з 
невизначеним терміном служби. 
Іншими словами—поведінку всьо-
го 'Укриття" важко передбачити на 
всі сто відсотків. І якщо говорити 
про термін ЗО років, то він ніяк не 
може поширюватись на всю спо-
руду, а стосується лише нових кон-
струкцій, що закрили у 1986 році 
зруйнований енергоблок. 

На далеких 
підступах 

до правди 
Якось тижневик "Зеркало не-

дели" напередодні чергової річниці 
чорнобильської трагедії видруку-
вав полемічний матеріал "Черно-
быль в компьютере..." 
(25.03.2000р.). В ньому з-поміж 
іншого було допущено багато сут-
тєвих неточностей і некоректних 
випадів в бік ЧАЕС і, зокрема, ко-
лективу об'єкта 'Укриття". Прочи-
тавши його, один із досвідчених 
атомників звернувся домене -да-
вай, мовляв, напишемо у відповідь 
якесь спростування і хоч трохи 

розтлумачимо людям, як було на-
справді... Знаючи, яка то невдяч-
на справа оте "спростування", я без 
особливого ентузіазму сприйняв 
затію. Але матеріал підготував, не 
вдаючись до полеміки, а лише спи-
раючись на свідчення конкретних 
осіб і очевидців. І що ви думаєте? 
Газета, котра "предоставляет 
возможность изложить ... мне-
ния читателей по существу раз-
личных проблем", зайняла круго-
ву оборону і навіть на поріг не пус-
тила "чужинців". Мовляв, ви там 
сидіть у своєму "саркофазі" і не ри-
пайтесь зі своїми відомчими інте-
ресами, а нам звідси видніше, що 
у вас робиться... 

і все ж бодай заднім числом 
дозволю собі згадати один делі-
катний момент, про який тоді го-
ворив мені колишній старший 
інженер управління реактором 
четвертого енергоблока ЧАЕС 
(він працював у зміні напере-
додні трагічної ночі 1986 року), 
а нині провідний інженер-техно-
лог ОУ Олександр Гусєв. 

-Часто дорікають, що у нас 
мало пишеться і говориться 
про Чорнобиль. З цим важко не 
погодитись. Але чи всі хочуть 
слухати і читати правду? Я в 
цьому сумніваюсь. Хіба я міг 
спокійно реагувати, на такий, 
скажімо, випад в згадуваній пуб-
лікації: "...до сих пор неизвест-
но, почему (мається на увазі 
під час трагедії 1986 р. - ав-
тор) была нажата кнопка ава-
рийной защиты A3-5..." Чому ж 
невідомо? Якраз ситуації, що 
передбачають саме такі дії опе-
ратора, детально викладені в 
"Технологічному регламенті ек-
сплуатації 3-го і 4-го енергоб-
локів ЧАЕС"(1983 рік). І натис-
куючи на цю кнопку, старший 
інженер управління реактором, 
(а не "какой-то нервный опера-
тор") Леонід Топтунов в ту 
трагічну ніч повів себе згідно з 
регламентом - не більше й не 
менше. Що було потім - зовсім 
інше питання Так що залиши-
мо в спокої хоча б покійних... 

Чому згадую ту ситуацію? Ча-
сом, плутаючись в чорнобильських 
лабіринтах, як п'яний в очереті, ми 
не замислюємось, чим наше сло-
во відізветься... Шість років тому, 
напередодні першого сумного 
чорнобильського ювілею, у складі 
української делегацня їхав до Мос-
кви на Мітінське кладовище, де по-
ховані перші ліквідатори. Опинив-
шись в одному купе разом з бать-
ками того самого Леоніда Топту-
нова, я, звичайно ж, спілкувався з 
цими немічними і забитими горем 
людьми. Майже всю дорогу їх да-
вили нестримні сльози. І знаєте, 
найбільше від чого? Був час, коли 
їхнього сина називали. . .головним 
винуватцем чорнобильської тра-
гедії - мовляв, він зірвав атомну 
станції. Нікому б не побажав бачи-
ти ті сльози. Згодом я не раз зга-
дував цю скорботну зустріч, і оце 
недавно на очі мені потрапила 
книга колишнього заступника го-
ловного інженера ЧАЕС, безпосе-
реднього учасника тих подій, а 
потім засудженого Анатолія Дят-
лова. У ній автор досить жорстко і 
емоційно правдиво згадує ті часи, 
коли аварійні гріхи намагались пе-
рекинути на оперативний персо-
нал станції. 

"Их бы тоже судили и поса-
дили бы, без сомнения, да вот 

умерли. Они в свою защиту 
уже ничего не скажут. Их род-
ственникам мало утраты, 
так прокуратура напомина-
ет им: ваш сын, отец, муж -
преступник, помните! Поис-
тине мертвая хватка. Прав-
да, вцепились не в тех..." 
("Чернобыль. Как это было". 
Москва, 2001р.) 

Із життя атомних 
"камікадзе" 

Ланцюгова реакція спе-
куляцій до цього часу невмо-
лимо захоплює таку "благо-
датну" тему, як величина ра-
діаційного фону на проммай-
данчику ЧАЕС і, зокрема, в тих 
місцях, де бувають люди. 
Інформаційних інтерпретацій 
на цю тему - хоч греблю гати. 
Ось лише один приклад. 

Автор статті "Енергоблок-
пост" (дайджест "Новой газеты" 
в "Киевских ведомостях" за 
10.01. 2000р.) бере на переляк 
читача таким розвінченням. 
Товорят, года два назад ка-
кие-то российские журналис-
ты в шутку принесли с собой 
независимый (?!) измеритель 
радиации. "Контрольные"весы 
обнаружили лживость..." 
Ефектно - чи не так? Прямо аж 
дух перехоплює! І спробуй після 
цього щось заперечити - затю-
кають. . .А заперечувати і не тре-
ба, бо Чорнобиль в будь-яких 
його проявах - це і справді не 
кримський Форос. Ось лише 
"лживость" тут ні при чому. Ам-
плітуда фонового значення в 
умовах постійного іонізуючого. 
випромінювання в різних місцях 
і приміщеннях ЧАЕС, де бува-
ють люди, коливається від ЗО 
мікрорентген до 10 рентген на 
годину. Його, цей фон, ніхто не 
приховує, він і насправді на 
кілька порядків, а то й набагато 
вищий, ніж в звичних умовах 
наших населених пунктів. Але 
не поспішайте оплакувати чор-
нобильців - вони бувають в тих 
місцях не коли їм заманеться, 
а лише тоді, коли це вкрай не-
обхідно. Особливо жорсткий 
контроль-за персоналом, кот-
рий працює за спеціальними на-
рядами-допусками на найбільш 
"дозозатратних" роботах і пере-
буває в "гарячих точках" від 
кількох хвилин до півгодини. Це, 
приміром, стосується відбиран-
ня проб з водних скупчень в 
підреакторних приміщеннях 
зруйнованого блока, робіт на 
покрівлі "саркофагу", обстежен-
ня будівельних конструкцій над 
розвалом реактора тощо. 

До того ж регулярні заміри 
свідчать, що радіаційна обста-
новка постійно міняється і якщо 
вона десь перевищує контрольні 
рівні, то це місце ретельно де-
зактивується. До речі, в 2001 році 
значення середньої дози опро-
мінення персоналу об"єкта 'Ук-
риття" склало 0,38 бера на лю-
дину, що на 12% менше, ніж у 
попередньому, 2000 році. При 
цьому перевищення конт-
рольного рівня зовнішнього оп-
ромінення згідно з нормами ра-
діаційної безпеки об'єкта "Укрит-
тя"^,2 бера абосантизіверта на 
рік) не зафіксовано. 

Володимир КОСТЕНКО 
(Закінчення в наступному 

номері) 

N 
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По данным Всемирной 
организации здравоохранения, 
во всех странах, как развитых, 
так и развивающихся, в пер-
вые три года жизни дети пере-
носят в среднем по 4 — 6 рес-
пираторных заболеваний в год. 
В яслях и детских садах пер-
вые год-два дети болеют осо-
бенно часто. Это и понятно — 
они сталкиваются с массой но-
вых инфекций. Кто болеет 
больше нормы? Незакаленные 
дети, у которых снижена "барь-
ерная функция слизистой ды-
хательных путей". Дети с уве-
личенными аденоидами и мин-
далинами. Разросшиеся мин-
далины не защищают от виру-
сов, а сами становятся источ-
ником инфекции. Если вы за-
метили, что ваш ребенок час-
то дышит ртом, обязательно 
покажите его ЛОР-врачу. При 
дыхании через рот воздух не-
достаточно увлажняется, пло-
хо прогревается, слизистая 
трахеи и бронхов подсушива-
ется, и ее способность к само-
очищению снижается. 

В семьях, где взрослые ку-
рят в помещениях, дети в 3 — 
6 раз чаще болеют ОРВИ. 

У детей с аплергической на-
строенностью особый иммуни-

тет на вирусные инфекции. Кста-
ти, у таких, часто болеющих про-
студами, детей явных проявле-
ний аллергии может и не быть. 
Ее подтверждают лишь специ-
альные тесты или иммунологи-
ческие исследования. 

Тревожные родители, при 
малейших недомоганиях даю-
щие жаропонижающие препара-
ты, снижают иммунный ответ 
детских организмов. Ну а если 
ребенок все-таки подхватил про-
студу — не давайте недугу раз-
гуляться. Не медлите, давайте 
ребенку потогонные и мочегон-
ные отвары, настои. 

Что делать, если в носу по-
селилась слякоть? Закапайте в 
каждую ноздрю по 3 — 5 капель 
свежего сока алоэ. Повторите 
эту процедуру 3 — 4 раз в день. 
Можно прибегнуть и к старым 
испытанным средствам: на ночь 
насыпьте в носки сухой горчицы, 
закапайте нос отваром ромаш-
ки, эвкапипта, календулы, завар-
кой зеленого чая, соком морко-
ви или красной свеклы. 

Постарайтесь как можно 
больше давать ребенку пить 
травяные чаи, соки, компоты из 
клюквы, смородины, малины. 

Если народные средства не 
помогли, попробуйте закапать в 

нос капли на основе раствора 
серебра. И еще об одном: поста-
райтесь, чтобы ребенок не зара-
зил окружающих. Для этого луч-
ше пользоваться не тканевыми, 
а одноразовыми бумажными 
платками. Во время болезни ре-
бенок должен как можно боль-
ше времени проводить дома. 

Прекрасное средство от на-
сморка — маспяный раствор 
чеснока с луком. Полстакана 
растительного масла в стеклян-
ной емкости подержите 20 минут 
на водяной бане, затем охлади-
те и смешайте с мелко нарезан-
ными чесноком (3 — 4 зубка) и 
головкой репчатого лука. Наста-
ивайте 2 — 6 часов, процедите 
и смазывайте спизистую носа 3 
— 4 раза в день. 

Насморк для грудного ребен-
ка почти бедствие, ведь он еще 
не умеет ни дышать ртом, ни 
сморкаться, как это делают дети 
постарше, — так что без мами-
ной помощи не обойтись. Сей-
час в продаже есть специальные 
отсосы, позволяющие избавить 
ребенка от слизи. Если ребенок 
кашляет — его необходимо по-
казать врачу. Первая и самая 
простая мера облегчения кашля 
— увлажнить воздух. Если нет 
специального увлажнителя, раз-

весьте мокрые полотенца на 
батареях. Смягчить кашель 
также может помочь растира 
ние грудной клетки одной из 
специальных мазей. При этой 
процедуре не только расширя-
ются сосуды кожи, но с помо 
щью вдыхаемых ароматичес-
ких веществ, обладающих ан-
тибактериальным и успокаива 
ющим действием, ребенок по-
лучит своего рода ингаляцию. 
Во время болезни аппетит у 
детей обычно снижается. Если 
ребенок несколько дней ест 
меньше нормы — не страшно. 
Но пить он допжен больше, чем 
обычно. 

Что необходимо предпри-
нять, чтобы ваш малыш как 
можно реже болел ОРВИ? 

Поберегите его: не заходите 
с ним в магазин, не берите его с 
собой на рынок, а поликлинику 
посещайте только в "дни здоро-
вого ребенка". Ребенок часто 
заражается дома, от взрослых. 
Так что от всех чихающих и каш 
ляющих — подальше. 

А главный, самый действен-
ный, хотя и не столь быстрый 
путь профилактики ОРВИ, — 
это, конечно, закаливание. 

Н. ПАВЛОВА, 
врач-педиатр СМСЧ-5 

ДОРОГА 
В ДИТИНСТВО 

А чи вдивлялись ви коли-небудь в дорогу, яка розіслалася 
перед вами? Лежить вона собі і лежить. А тільки-но ступи крок 
— враз побіжить по світу, кличучи за собою. Дороги ж різні 
бувають: у майбутнє, у вічність, до знань і відкриттів, до шко-
ли, та ще дуже багато інших, крутих і вузьких, широких і тер-
нистих. 

А хто з вас пам'ятає дорогу додому? До свого першого 
отчого дому, в якому вас пестипа мати і з якого ви зробили 
перший крок по дорозі у широкий незвіданий світ? 

Ви пішли, викохані матусею, не озираючись назад, не за-
пам'ятовуючи вибоїнок і камінців. Вам менше боліло, коли 
наступали невдачі, бо ненька підтримувала і захищала, зату-
ляючи собою. 

"Не потурай, дитино, загоїться, забудеться", — втішала 
вона. І таки справді забувалось, бо біль був не сильний. Ми 
йшли, не задумуючись над тим, як же боліло матусі, але вона 
просто мовчала. 

Людина, в якої є батьки, ніби одягнена в броню: сильна, 
менше вразлива, захищена. А коли їх.не стає, немов шкіру 
знімають і торкаються оголених нервів. Але ж мати мовчить, 
заступаючи нас собою, хоч біль і нестерпний. 

Біжить доріжка вперед, повертає. Зараз я побачу знайому 
грушу на обочині, за нею місток. Ні, зупинятись не буду, бо 
путь неблизький. Я поспішаю до тебе, рідненька. Хоч і подум-
ки, та все ж... Скільки разів повертаюсь, а розгадати таїну 
радості не можу. Мамо, весна прийшла, і я вітаю тебе з онов-
ленням земним! 

А дорога скоро вбереться в ніжно-зелені шати, заквітчаєть-
ся по узбіччях кульбабою, дзвониками. І добре вирушати в 
путь, коли знаєш, що твого повернення чекають в отчому домі. 

В.ЛАТА 

ОБРИ МІЖНАРОДНОГО СПІВРОБІТНИЦТВА 
На початку року в Соц-

і а л ь н о - п с и х о л о г і ч н о м у 
центрі відбулась надзвичай-
но цікава подія — семінар 
фахівців-психологів із США. 
Зокрема, в гості до славу-
тиЦьких колег завітали вче-
ний і практикуючий психо-
лог, доктор психологічних 
наук Олександр Кронік (відо-
мий ще з часів Радянського 
Союзу), а також директор 
Центру кризової підтримки, 
соціальний працівник г 
Сьюзен Гете. Амери-
канські гості представля-
ють групу FOCCUS, яка 
діє у Сполучених Штатах 
з метою підтримки робо-
ти соціально-психологіч-
них центрів, що створені 
за Програмою ЮНЕСКО-

уЧорнобиль в Україні. Ко-
р и с т у ю ч и с ь нагодою, 
славутицький центр зап-
росив на семінар психо-
логів та соціальних пра-
цівників із міст Бородян-
ка, Іванків, Боярка, а та- ' 
кож психологів дошкіль-. 
них закладів освіти і шкіл 
Славутича. 

Слухачі, яких, до речі, 
зібралось близько трид-
цяти чоловік, протягом 
шести годин мали мож-
ливість ознайомитись із 
роботою практичних пси-
хологів із США, які нада-
ють кризову допомогу по. 
телефону. Було приємно 
відзначити, що науково-
практичні підходи до на-
дання психологічної до-
помоги практично співпа-
дають. У той же час обмін 
думками дозволив спеці-
алістам збагатити свій 
професійний досвід. 

Учасники семінару та-
кож змогли випробувати 
на собі нову комп'ютер-
ну версію каузометрі ї 
LifeLine — метод аналі-
зу і проектування життє-
вого шляху. Хотілося б 
познайомити читачів з цією 
надзвичайно цікавою психо-
логічною методикою док-
ладніше. 

Звичайно всі ми звикли 
вимірювати тривалість жит-
тя хронологічними одиниця-
ми (роками, місяцями, дня-
ми). Тобто, фактично вели-
чина життя людини дорівнює 
певній кількості обертів 
Землі навколо Сонця. З та-
ким підходом не могли пого-
дитись деякі фахівці (психо-
логи, соціологи, філософи), 

котрі запропонували вимірюва-
ти тривалість життя за допомо-
гою підрахунку важливих подій, 
які відбулись у житті людини. 
Адже відомо, що кожна люди-
на проживає унікальне життя, 
яке не схоже на життя іншого. 
У тому числі, насиченість бут-
тя важливими подіями в кожно-
го індивідуальна, як індивіду-
альне і суб'єктивне сприйняття 

нологічним віком кожна люди-
на має вік психологічний, який 
залежить від того, як пов'язані 
між собою значущі події в житті 
людини. 

Вітчизняні фахівці (Є. Голо-
ваха, О. Кронік, Н. Паніна) роз-
робили спеціальну методику, 
за допомогою якої ми пропо-
нуємо бажаючим визначити 
свій психологічний вік. Для цьо-

нижчі за середні. Якщо ж п'я-
тиліття видалось насиченим на 
події, то оцінки будуть вище 
середніх або наближатись до 
максимальних. Оцінити необх-
ідно і майбутні п'ятиліття, які ви 
збираєтесь прожити. У цьому 
випадку оцінка повинна спира-
тись на ваші плани, майбутні 
події, передбачення. 

Перейдемо до підрахунків. 

Таблиця для визначення психологічного віку 

Вікові 
інтервали 
(в роках) 

Ступінь насиченості п'ятиліть важливими подіями Вікові 
інтервали 
(в роках) 

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 

До 5-ти 
6 — 1 0 

11 — 15 
16 — 20 
21 — 2 5 
26 — 30 
31 — 35 
36 — 40 
4 1 — 4 5 
46 — 50 
51 — 5 5 
56 — 60 
61 — 6 5 
66 — 70 
71—75 
76 — 80 
81 — 8 5 
86 — 90 
91 — 9 5 

96 — 100 
і т.д. 

людиною часу. 
Можна провести експери-

мент: засікти певний час, на-
приклад хвилину, і, заплющив-
ши очі, спробувати відкрити їх 
рівно через хвилину. Таким чи-
ном, ви побачите особисті тен-
денції у сприйнятті проміжків 
часу. В однієї людини її "психо-
логічна" хвилина буде переви-
щувати хронометричну, в іншої 
— протікатиЧивияціе. З таких 
"суб'єктивних^-хвилин і скла-
дається наше життя. 

Таким чином, поряд із *ро-

го в наведеній нижче таблиці 
вкажіть вік, до якого ви планує-
те прожити. 

Далі вам необхідно оцінити 
кожне п'ятиліття свого життя 
(аж до зазначеного вами на 
підставі передбачень строку 
закінчення життя) за ступенем 
їх насиченості важливими поді-
ями (за 10-бальною шкалою). 
Для цього поставте знаки + у 
відповідних клітинках. Якщо 
певне п'ятиліття не було наси-
чене важливими подіями, то і 
оцінки будуть мінімальними чи 

1. Підрахуйте загальну суму 
балів по усіх п'ятиліттях. 

2. Підрахуйте, скільки балів 
припадає на минулі п'ятиліття. 
Якщо вам, наприклад, ЗО років, 
то необхідно знайти суму балів 
від проміжку 1 — 5 до проміжку 
26 — ЗО включно. Але якщо вам 
31 рік, то до суми балів, яка 
знайдена, додайте1/5 частину 
балу, який стоїть у графі 31 — 
35. Якщо ж вам 32 роки, по-
трібно додати 2/5 частини бала 
і т. д. 

3.Поділіть суму балів мину-

лого на загальну суму балів. 
Отриманий результат — по-
казник суб'єктивної реалізо-
ваності вашого життя. 

4. Помножте цей показник 
на очікувану вами тривалість 
життя. Це і є ваш психологіч-
ний вік. 

Якщо психологічно ви на-
багато старші свого віку, не-
обхідно більше уваги при-
діляти життєвій перспективі, 
замислитись про нові життєві 

плани, цілі, очікування. 
Якщо ж психологічно ви 

набагато молодші, це 
може свідчити про над-
мірний оптимізм, оскільки 
ваша перспектива розра-
хована на більший діапа-
зон часу, ніж той, який ви 
маєте в дійсності. 

Значення психологіч-
ного віку не повинно 
відрізнятись від хронологі-
чного більш ніж на 3 — 4 
роки. 

Слід додати, що в юні 
роки природно відчувати 
себе трохи дорослішим, а 
в похилому віці — молод-
шим, у зрілості головне — 
гармонія перспективи та 
досвіду. 

Ця методика є части-
ною комп'ютерної програ-
ми, яку гості із Сполучених 
Штатів подарували Соці-
а л ь н о - п с и х о л о г і ч н о м у 
центру. До речі, у розробці 
цієї програми брав участь 
винахідник відомої гри 
"Тетріс" О. Пожитнов. 

Таким чином, завдяки 
спілкуванню з американсь-
кими колегами фахівці 
центру та їхні колеги зба-
гатили свою методичну 
базу, що дозволить роз-
ширити психологічну допо-
могу жителям Славутича і 
гостям міста. 

Користуючись нагодою, 
нагадаємо телефони на-
ших психологів: 

•2-13-89 — психопог по 
роботі з дорослими людьми; 

•2-14-94 — психолог по 
роботі з підлітками та бать-
ками; 

•2-15-80 — психолог по 
роботі з дітьми та батьками. 

Телефон секретаря цент-
ру: 2-94-21. 

Юрій АКИМЕНКО, 
заступник директора, 
психолог Соціально-

психологічного центру, 
депутат міської ради 

• • • • • • • • • • • • і 
ОГОЛОШЕННЯ 
У зв'язку з відродженням 

спортивного товариства 
і "Спартак", адміністрація 

м і с ь к с п о р т к о м і т е т у 
: 17.04.2002 року проводить 

першу конференцію зацікав-
Ц лених підприємств та орган-

ізацій, котрі хотіпи б увійти 
до складу міського спортив-

I ного товариства "Спартак", 
галузей: автомобільного 
транспорту та шляхового 
господарства, зв'язку "Укрте-
леком", "Укрпошта", культу-
ри, науки та освіти, торгівлі 
та громадського харчування, 
охорони здоров'я, житлово-
го господарства, побутового 
обслуговування населення, 
державних установ, іннова-
ційних та малих 

І підприємств. 
Порядок денний: 
1. Розгляд та затверд-

ження Статуту міського 
спортивного товариства 
"Спартак". 

2. Вибори Ради Товари-
ства та Ревізійної комісії. 

;Г, 3. Вибори Президії Това-
риства. 

4. Вибори Голови Това-
I риства. 
? Конференція проводить-
і ся в приміщенні СК 
і; "Олімпієць" 17.04.2002 року, 
і о 16.00. 

Адміністрація 
Славутицького 

міськспорткомітету 

І Телефон-факс: 

2-03-35. 
шнмшнившиашшампашаш 

ЕЖЕДНЕВНО 

С 22.00 до 6.00 
в Социально-

психологическом 
центре работает 

служба 
экстренной 

психологической 
помощи 

ТЕЛЕФОН 
ДОВЕРИЯ 

2-14-94 
Анонимность и 

помощь в решении 
проблем 


